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 (Mr.  Deputy-Speaker]
 are  several  questioners and  I  think
 the  Home  Minister  will  also  take  about
 ten  minutes  The  hon.  Member  should
 be  brief,

 Shri  Shri  Chand  Geel  (Chandigarh):
 I  will  not  take  more  than  15  minutes.
 ma  brs.
 ARBITRATION ON  CHANDIGARE®

 aft  ओचल्द  बोतल  (चण्डीगढ़) :  माना-
 मीर  उपाध्यक्ष महोदय,  जाज  की  यह  डिबेट
 a4  मई  को  पूछे  जाने  बाले  तारकित  प्लन

 पंड्या  37  में  से  उत्पन्न  होती  है,  जिसमें  चण्डी-
 गढ़  के  सम्बन्ध  में  यह  अरन  पूछा  गया  था  कि
 क्या  हरिकथा  को  सरकार ने  श्रीमती

 इन्दिरा  गांधी  के  मध्यस्थ  निचेय  को  स्वीकार
 करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  तथा  इनके  बाद
 बह  भागे  इस  प्रश्न  पर  क्या  विचार  कर  रहे  हैं।

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  चण्डीगढ़  राजधानी  के  स्प  में
 1947 में  भारत  के  विभाजन  के  पश्चात्

 बसाई  गई  |  उस  समय  यह  कल्पना  थी  कि  यह
 राजधानी  सम्पूर्ण  पजाब  के  लिये  उपयोग  में
 आयेगी और  उसकी  सब  शावश्यकताओ  को

 भूरा  करेगी  |  उस  समय  भारत  सरकार  से  बहुत
 बढी  रकम  ऋण  के  रूप  में  लेकर  इस  नगरी
 की  स्थापना  की  गई  i

 उपाध्यक्ष महोदय,  आपको  कभी  बडा
 जाने  का  अवसर  मिला  होगा  तो  आपने  देखा
 होगा  कि  यह  एशिया  का  एक  सबसे  सुन्दर
 और  उत्तम  नगर  है,  लेकिन  उस  बच्ची गढ़
 के  भविष्य  के  अपर  एक  तलबार  लटकाई  जा
 रही  है,  आज  जब  उनके  भविष्य  के  सम्बध  ने
 बण्दीयढ़  के  नागरिक  चिंतित  हैं  ।  चण्डीगढ़
 में  अट् यारे  का  भी  सुझाव  a  में  यह
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इसके  शिक्रा इनर
 करवूखियर  ने  इल  को  एक  इन्सानी  शरीर  के
 अश्वानीक  अभागा  है  जिसको  आब  टुकड़ों  में
 सक लीन  नहीं  किया  जा  सकता  d  उन्होंने  इसके
 wt  सरकारी  ror  हैं,  at  का  विज्ञान  सभा
 अवन  है,  बडा  की  हाईकोर्ट  विस् डिंग  हैं,  इसके

 आरके  मिर  के  कप  में  रखा  है।  आज  में  यही
 निवेदन  कर्न  चाहता  '  सि  जब  पंजाब  के

 on  Chandigarh  (ALAR,  Dis.)  9760

 gran  का  -  ऐबारा  अपने  देख  के  जागने

 ने  ठीक  कान  है,  जिन  को  कि  भारत  सरकार
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 g  far  ac  .
 i  there  be  no  ;  a2

 ai if  eat hol  cen  58
 now  except  to  re-open  the  whole
 thing;  that  may  mean  delay;  we
 know  how  long  it  will  take  again
 to  reconsider the  whole  thing:
 giving  it  to  some  other  Commis-
 sion,  going  into  all  these  things
 once  again,  it  is  not  possible.
 Therefore, let  us  not  argue  about
 these  things.  Let  us  take  it  in
 good  spirit.  Maybe that  some  per-
 sons  may  fee]  that  Punjab  has  a
 better  claim  than  Haryana.  On
 the  other  hand,  the  Haryana  peo-
 ple  may  say,  “Here  was  a  majonty

 उन्होंने  स्पष्ट  कप  से  यह  बात  कही  थी
 क  सब  की  भलाई  और  हित  इसी  आत  में  है
 कि  चग्हीोगढ़  केक  प्रशासित-इलाका  रहे
 यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उस
 समय  जो  हमारे  अष्दीयढ़  के  मेम्बर-पाड़लिया-
 क  चे-धी  अमरनाथ  विधालंकार-उन्होंने
 औ  इसी  पोजीशन  को  स्वीकार  किया  था।
 उन्हंने कहा  था--

 “With  regard  to  common  links,
 i  think  it  is  better  that  at  Chandi-
 garh  many  common  links  should

 be  retained.  1  conceive  that
 Chandigarh  should  in  course of
 tume  become  the  centre  for  Hima- chal  Pradesh, for  Jammu,  for  Pun- jab  and  for  Haryana,  and  it  should
 become  a  big  centre,  and  a  centre
 op-important  activities,  for  ins-
 tance,  educational  activities  for
 the  benefit  of  all  the  people  of  this area.  That  is  my  concept  of
 Chandigarh, and  that  is  possible  1
 Chandigarh is  developed  in  that
 manner  with  the  co-operation  of
 all.  It  should  belong  to  all,  and
 अ  should  become  a  common  herit-
 age  1  think  that  would be  the
 best  solution  and  I  hope  the  Cen-

 tee  will  make  aff  (ie  necesearr
 arrangements  with  regard to  that.”

 अब  उपाध्यक्ष  महोदय,  में  यह
 पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  अरन  दोबारा  कर
 ढा  हुआ  है?  संत  फतह  सिंह  ने  फिर  से
 अस  मरने की  धमकी  दी  कौर  उन्होंने
 कहा  कि  अष्टी  अगर  पजाब  की  नहीं
 मिलेगा  तो  मैं  प्रत्मचात  कहूंगा ।  उस  समय

 पुनर्विचार  हमा ।  ह्य  समय  पंजाब भर
 हरियाणा  में  कांग्रस  की  सरकारे  थी,  दोनों  ने
 इस  आत  को  स्वीकार  किया  कि  धान  मंत्री
 शांति  इन्दिरा  गांधी  इस  सम्बन्ध  में  मध्यस्थ
 के  तौर  पर  अपना  निर्णय  वें  औरुउन  का  गह
 निर्भय.  स्वीकार  होना।  लेकिन  में  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  दोनों  मुख्य-मंतव्यों
 की  बहू  कमिटमेंट  व्यक्तिगत  ।  मैं  थी,
 म  उन्होंने  विधान  सभा  से  स्वीकृति सी  और
 न  उन्होंने  उस  समय  की  कैबिनेट  से  समर्थ
 किया  और  व्यक्तिगत  स्प  में  ही  यही
 स्वीकार की  ।

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हूँ  कि
 जहां  ew  पिछले  भाम  चुनावों  का  सम्बन्ध  है,
 थे  चुनाव  चंडीगढ़  के  भविष्य के  असले  को
 लेकर  डे  गए  के।  उस  समय  मैने  यह
 पोजीशन  ली  थी  कि  चंडीगढ़  कैमा-अवभासित
 क्षेत्र  रहे  {  कांग्रस  की  तरफ  से  जो  अम्मी-
 बार

 अड़े  किये  गर,  बह  पंजाब के  लिका
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 की  आ  बल्ब  गोयल
 भली  रह  चुके  थे,  दो  बार  लोक  सभा  के  सदस्य
 रद  चुके  ये  और  पजाब  काग्रेस  के  स्तम्भ
 माने  आते  थे  ।  उस  के  साथ  साथ  अकामी
 ज  ने  पीतल  पार्टी  के  साब  मेल  कर  के
 अपना  प्रत्याशी  खडा  किया  और  उस  का

 स्टेंड  यह  था  कि  चड़ीगढ़  को  पड़ाव  को  देना

 चाहिए  1  इस  के  अतिरिक्त  कम्यूनिस्ट  पार्टी
 ने  भी  अपना  उम्मीदवार  खड़ा  किया  ।  लेकिन
 उस  चुनाव  में  इन  तीनों  उम्मीदवारों को  कुल
 मिला  कर  जितने  वोट  मिले,  उस  से  कही
 ज्यादा  वोट  |...  अकेले  को  मिले  और  इस
 मकार  चंडीगढ़  के  नागरिकों  ने  हपष्टका  से
 अपना  यह  मत  कट  कर  दिया  कि  चंडीगढ़
 एक  केन्द्र  शासित  क्षेत्र  ही  रहना  चहिए |

 राज  भेरी  समझ  ने  यह  नहीं  आता
 हैकि स्थिति मे  कौन  रा  परिवर्तन  आ  गया
 है।  क्त  अधीन  मंत्री,  श्रीमती  इन्दिरा  गाधी
 की  पालिसी,  मध्यस्थ  निर्णय  को  हश्यिणा
 सरकार  मानने  के  लिए  तैयार  नही  है  और

 जब  हरियाणा  की  विधान  सभा  ने  यह  अस्तिव
 पास  किया  है  कि  वह  उन  के  मध्यस्थ  निर्णय
 को  मानने  के  लिए  तैयार  नही  हैं,  ना  अधीन
 सधी  को  चले  रुप  मे  भोर  भ्रसदिग्ध  शब्दो

 मे  यह  धोषणा  करनी  चाहिए  कि  प्रय  वह
 मध्यस्थ  बन  कर  बढ़िया  के  विषय  मे  कोई
 निर्णय  देने  के  लिए  तैयार  नही  है  V

 मै यह  कहना  चाहता  ह  के

 सन्त  फतेह  सिह  राज  बढी  विधित  पोजीशन
 ने  रहे  हैं।  एक  तरफ  तो  बद  पह  रहे  हैं  कि
 हे  अन  पत्नी  की  तरफ  से  आश्वासन  मिला
 शैर  यह  कि  श्ददार  ह्म  सिंह  ने  उन  को
 अधीन  दिलाया  था  कि  चंडीगढ़  पजाब  को
 मिलेगा  और  कर्तरी  तरफ  गह  कह  रहे  हैं  कि
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 पंजाब  इस  अवस्था  में  है  कि  बह  करोड़ों
 पये  खर्च  कर  के  एक  नया  मगर  कसा  सक
 और  न  ही  हरियाणा  इस  भगाया  मे  है  1  इस
 लिए  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  पजाब
 और  हर्षिता के  मरत  वहां  ही  रहें, दोनों
 अदे शो का एक  सांझा  हाई  कोटे  वहां  रहे  और
 अगर  दोनो  की  अलग  अगल  हाई  कोटे  बननी
 हैंतो वे  दोनो  वहा  रहे  ।  इसी  प्रकार  विश्व
 विद्यालय  कौर  अन्य  अब  सांझी  संस्थायें  वहां
 रह  कर  पजाब  और  हरियाणा  दोनो  की  सेवा
 करे।  मैं  समझता  हू  कि  आज  अलीगढ़  के  लोगों
 के  मनो  मे  उस  के  भविष्य  के  बारे मे  जो
 अम  है,  केन को  खुले  तौर  पर उस  को
 टूर  करना  चाहिए  भीर  भूतपूर्व  गृह  मंत्री  ओ

 नन्दा जी  दारा  चड़ीगढ़  के  लोगो  को  भरमविग्ध
 शब्दो  मे  ओ  भरोसा  दिलाया  गया  था,  उम

 पर  कायम  रह  कर  य  धोषणा  करनी  चाहिए
 कि  धड़ी गठ  केस-अशालीन  क्षेत्र  रहेगा  v

 चण्डीगढ़  वे  प्रतिनिधि  के  रूप  में,  डी गढ़  ने
 लोगो  को  भावनाओ  का  अतिमिधित्व कश्ते
 हुए,  मैं  बल  के  साथ  कहना  चाहता  ह  कि  राज
 केन्द्र  की  तरफ  मे  लोगो  को  यह  आश्वासन
 मिलना  चाहिए  1

 े  प्रकाकबरर  आस्था  |  (हापुड़)
 शाह  कमोशक  ने  हरियणा  की  पिछडी  हुई
 स्थिति और  प  ली  पजाब  रकार  द्वारा
 हरियाणा के प्रति किये के  अति  किये  गए  पक्षपात को
 दृष्टि  में  रख  कर  अपनी  रिपोर्ट  मे  यह  मिला-
 रिश  की  थी  कि  चड़ीगढ़  को  हरियाणा  की

 राजधानी  बनाया  जाये  ।  कमीशन  ने  इस
 बात  को  भी  अपने  ध्यान  मे  रखा कि  पजाब

 के  पास  पटियाला  जैसा  नगर  है,  जो  कि

 पेप्सू  की  रानी  रह  चूका  है  t  केन्द्रीय
 सदका  ने  यह  नादानी  की  कि  जस  ने  शाह

 कमीशन  के  इल  प्रकर  के  मुद्धिमतायूर्ण मिरच
 पर  अपनी  कलम  लगाई  कि  चाहिये  को
 बोनो  राज्यों  की  राजधानी  बनाया  जाने,  चलि
 से  फिर  एक  रच  का  पम्प  हुआ  मैं  गृह
 मंत्री  महोदय  &  यह  थाना  चाहता  हू  कि  किसी
 चिकय पर वालिमामेट पर  वालिया मेट  का  निर्णय हो  जाने
 के  बाद  कया  किसी  सरकार  को  इस  आत  का
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 अधिकार  है  कि  पार्लियामेंट की  अनुमति
 के  शिगा  प्रधान  पत्नी  को  उस  बिद्ध  पर

 फैब-निर्भय  करने  की  अनुमति  दे  और  न्या
 किशी  अधीन  मज़ी  को  यह  भधिकाश्है  कि  वह
 बीच  मे  आकर  प्  अन  जागे

 मैं  यद  जानना  चाहता  हू  कि  अधीन  मतली
 और  सन्त  क्र तेह  सिंह  की  कल-परसो जौ
 मुलाकात  हुई  है,  क्या  उन  मे  अनान  मल्टी  ने
 अन्त  फतेह  सिंह  को  काई  इस  प्रकार

 का  गुप्त  आश्वासन  दिया  है,  जो  हरियाणा
 के  हितो  पर  आघात  करने  वाला  है  और
 हरियाणा,  पजाब  भर  डी गढ़  इन  तीनो  के
 सम्बन्ध मे  फिर  नये  मिरे  से  एके  संदिग्ध

 स्थिति  पैदा  करने  वाना  है  t

 Sbri  G  3  Dhillon  (Taran  Taran)
 Sir,  as  1  understand  from  the  hon.
 Member  Shri  Goel’s  speech,  he  has
 been  making  out  a  case  for  a  Union
 Territory  Shri  Shastri  has  made  out
 a  ease  for  Haryana  I  want  to  ask
 whether  it  is  not  a  fact  thet  the  sur
 rounding  areas  of  Kharar  Tchsi]  in
 which  Chandigarh  15  situated  ता  the
 very  centre  was  not  a  part  and  patcel
 of  the  erstwhile  region  known  43
 Punjabi  Region?  Secondly,  a  case
 was  made  out  that  there  was  a  pre-
 ponderance  of  urban  Hind:  population
 But  uw  the  hon  Member  not  aware  that
 in  1961  census  this  urban  percentage
 was  taken  not  mm  the  unit  of  Chandi-
 garh  as  a  single  unit  but  Kharar,  Mani
 Mayra,  Kalka  and  Ambala  taken
 together?

 ad  रणबीर fag  (रोहतक)  डिपुटी

 हमें  विश्वास है  प्रधान  मंत्री  की
 पर  और हम  चाहते हैं  कि

 धान  मंत्री  इस  बारे  में  आरबिट्रेशन करें  '

 भो  अकाशषवोर  का सत्री  यही  तो  माननीय
 सदस्य की  गलती  है  1

 की रणभोर सिह ह  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं
 क्या  सरकार  सन्त  फतेह  सिंह  के  प्रेश्राइ-

 जेशन  और  ब्लैकमेलिंग मे,  जो  वह  हमेशा

 करता  रहा  है,  तो  नही  आयेगी  और  इस  तरह
 आरबिटेरशन से  मुकर  तो  नही  जायेगी  n

 wt  कीजिए  कि  भारविटरेशन  नहीं
 होना  हैं,  क्योकि  दोनो  स्टेट्स  मे  नान-काग्रेस
 गवर्नमेट्स  हैं  और  इम  बारे  मे  उन  दोनो  के
 मतज़ादस्टेंड हैं।  उस  हालत  मे  एक  जुडिशियल
 'ढ्राइव्यनल  का  जो  फैसला  है,  जिम  के  चेयर-
 मैन  सुप्रीम  कोर्ट  के  जज  ये,  क्या  हमारे  नेता
 और  होम  मिनिस्टर  उस  फैसले को  दू  यी
 लेटर  इम्प्सीमेट करेगे  या  नही  ?

 अगर  उस  हमले  को  इम्प्लीमेंट  नहीं
 किया  जाता  है,  ता  क्या  हाम  मिनिस्टर  साहब
 और  सर्कार बढी गढ़  और  उस  के  शेड
 एबाउट  अश्या  मे,  जो  हिन्दी  स्पा विग

 एरिया  है,  रिफेडम  बने  की  बात  म  चंगे

 थ  रघुबीर सिह  शार्क  (बागपत)  में

 है।  बार-वार विचार  करना  पढता  है।  अगर

 सरकार  बिस्सा  में  लोकतन्त्री हामी  है  तो  गह
 क्यो  नही  हिम्मत  के  साथ  अलीगढ़  के  लोगो
 से  पूछती  हैकि  आखिर  बे  क्या  चाहते  ?

 अगर  सरकार में  हिम्मत  हैऔर बह  हिम्मत
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 के  साथ  कोई  फैसला  ने  सकती  है.  तो  बह
 इस  बारे  मे  चंडीगढ़  के  लोगो  की  राग  पूछे  1

 सलाखा

 143  है कि
 4  4  5

 बैद
 हस  :  पौर  बजाने

 में  वहा  के  लोगी  से  फरहा  आगे ।
 अ

 हैश
 ह

 झट
 i  eertesys ai

 i

 ‘iteel  5

 न

 ः

 मदद

 ्

 on  Chandigarh  (H.A.H,  Du.)  97

 age  थेमोर  कभी  कभी  इल  मामले  में  जब  की
 अमलदारी &  बारे में  भी  बच  शवाल  पूछा
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 फहानकौट  पौर  कालका को  क्या  हिमाचल
 चे  को  देने  के  लिए  विचार  होगा  बा  नही?

 और  तीसरी  आत  मे  गह  at  करना
 चाहता  हूं  कि  चंडीगढ़  को  भर  यूनियन
 हेशेडरी  भ  रखा  गया  तो  हिमाचल  देश

 क्र  का  सब  से  पहने  तक्वा  है  क्योंकि  थो
 ब्यास हुआ  उस  नें  19  हजार  बरेली
 पंजाब को  नया  है,  17  हजार  वर्गमील

 हृ या ना  को  मया  है  कौर  11  हजार  बमेमीश
 fees देश  को  मिला  है  तो  ची

 ोषोबेग  ले  चंडीगढ़  का  इलाका  भी  हों
 fear  जावरा  ar  नहीं  बिका  जायगा,  इल  पर
 Genre  किया  जाया या  नहीं  ye

 | है  आ  .  (Ludhionay:
 Siz,  hat  Geek-hte-made out  a  ones  for *

 1500  GD  itt

 doubt  in  anybody's mind  that  people

 not  based  on  what  we  should  call  an
 honest  opinion  of  the  people....

 Shri  Sengvane: The  half  an  hour  is
 almost  over,
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 आओ  वर  लाल  गुप्त  (दिल्ली  सबर)
 अध्यक्ष  महोदय,  पंजाब में  जो  कांग्रस

 का  मति  बदल रहा रहा  हे  बह  हमेशा मह  कहता
 रहा है  कि  पजाब के  टुकड़े नही  होगे।
 लकिन  भौतिक  वायलेंस  इसीडेंट्स  के  दबाव
 में  आकर  के  दो  टुकड़े  करना  मान
 लिया  गया  और  सीमा  आयोग  निश्चित

 हुमा । उस ने घपना यहू उस  ने  अपना  यह  फैसला  दिया  कि
 चंडीगढ़  हराने  में  रहना  चाहिए।  लकिन
 उसके  बाद  भी,  आस्तव  मे  उस  चीज़  को
 आन  लेना  चाहिए था,  लेकिन  फिर भी
 फास्ट,  मरण  शत,  उपकरण  जलने  जलाने  का
 जो  निश्चय  हुआ  उस  तरह की  धमकियों

 भें  भाकर  के  भारत  सरकार  ने  एक  गलत

 उस  सिद्धान्त को  मान  कर  फिर  दोबारा

 बंडी  के  इश्यू  को  खोला  गया  और  दोनो
 प्रदेशों  के  मुख्य  मंत्रियों की  समति  पर?
 अधीन  मंत्री  को  मानना  व्  कि  वह  चंडीगढ़
 के समाल को  फिर  देखेंगी। भव  मैरहाम्रेसी

 मेरे  ब्यास  से  एक  उ।  मैं  कोई  नंद  उमरे  नहीं
 समझता ।  लेकिन  चीज़  यह  कि  हर  चीज
 शान्ति  से  तय  होनी  चाहिए  1  वायलेंस  से  कोई
 a  लीड  तय  नहीं  होनी  जाहिए।

 dere  थीस  यह  कि  आखिर  इसमे
 कम  किस  का  है  क्या  उसके  हाउस  हैं  ia
 ae  खोज  सामने  आ  गई  है  और  पोलिटिकल

 मे  शत  रक्षा  हुआ  या  और  अल  मरने  की
 owt दी  थी,  उम  क्त  सरदार  कम  सिह
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 उनके  पास  गये  े,  उस  समय  अया  कोई
 बिडवान उन  को  हुकम  फ्  थी  की  मारफत

 प्रावेटली  दिलाया  गया  था  गा  नहीं  दिशा
 गया  था?  इस  समय  जब कि  शारे  तथ्य

 आपके  सामने  आ  गये  हैं,  शास्ति  से  काम  होना
 जाहिए  तथा  कोई  लम्बे  चौड़े  आयोग को

 [55
 संक्लम्द के  |  ड  जेस्टटिस्ा

 थे  थौर
 जो

 कहै

 ्

 प्
 ई

 चर्दीगढ़

 33
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 डायरेक्टरी या  उस  वक्त  यालियामेंट

 के  पंजाब  क ेजो  रिप्रजैन्टेटिन्ल थे, थे,

 उनको  डाइरेक्ट ली या  इन डाइरेक्ट ली  किसी
 सतरह का  कोई  विश्वास दिलाया  गया  था

 था  नहीं  दिलाया  गया  था,  इस  बात  को

 पूरी  तरह  से  स्पष्ट  करना  चाहिये

 तीसरी  बात,  पिछले  जनरल  इलेवशन्ज  के
 पहले  चीफ़  मिनिस्टर  पंजाब,  चीफ़  मिनिस्टर
 हरियाना  और  चीफ  मिनिस्टर  हिमाचल
 प्रदेश  की  आपके  साथ  जो

 मीटिंग  हुई  थी,  आया  उसके  साथ-साथ
 उन  तीनों  भ्रान्ति  के  चीफ़  सैक्रेटरी

 की  भी  कोई  मीटिंग  हुई  थी  और  क्या  उस  में

 कुछ  ऐसा  कहा  गया  था  कि  जहां  तक
 आलम  मिनिस्टर  को  आरबिट्रेटर  मुक़र्रर

 करने  का  सवाल  है  और  जब  कि  एक  चीफ़
 मिनिस्टर  की  एक  राय हैँ  दूसरे  चीफ

 मिनिस्टर  की  दूसरी  राय  है,  आया  इन  चीफ
 सेक्रेटरी  ने  लिख  कर  कुछ  दिया  था  या  नहीं  |

 आया  इन  तीनों  शवर्नमेंटस  से  कुछ  कारण-

 पोन्डेन्स  हुई  थी  और  अगर  हुई  थी  तो  उसके

 क्या  निर्णय  निकले,  इन पर  आप  रोशनी
 डालें  1

 चौथी  आत,  चाइनीज़  एग्रेशन  के  बाद
 चन्हीगढ़,  जैसा  कि  होम  मिमी-
 स्टर को  मालूम है,  एक  पोरेक  स्ट्रेटेजिक

 सप्लाई  लाइन  बन  गया  है।  आया  चण्डीगढ़

 का  फैसला  करते  वक्त  और  आज

 की  जो  इन्टरनल  सिचुएशन  हो  रही  है  उसको
 महे नजर  रखते  हुए  फैसला किया  जाएगा
 और  कब  तक  और  किस  तरहसे
 फैसला  करेंगे।

 Mr.  Deputy-Speaker;  There  is  a
 procedure  laid  down.  Unless  he  writes
 to  me  in  advance,  no  questions  can  be
 asked  now.  He  may  please  sit  down.

 Shri  Sonavane  (Pandharpur):  The
 provision  is  only  half  an  hour  and  that
 आर  has  “alréady  been’  éxcéeded.

 Mr.  Deputy-Speaker:  That  is  all
 right.

 The  Home  Minister.

 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri
 ऊ.  छ  Chavan):  It  has  been  suggested
 that  I  could  reply  in  Hindi.  I  some-
 times  speak  in  Hindi.  I  would  have
 loved  to  speak  in  Hindi,  but  this  is  an
 important  statement  and,  therefore,  I
 do  not  want  to  commit  any  mistake.
 I  would,  therefore,  speak  in  English?

 I  am  very  glad
 that  this  discussion

 has  given  me  an  opportunity  to  put
 the  facts  before  this  hon.  House  in  the
 proper  perspective,  because  a  lot  of
 things  have  been  said  and  have  appear-
 ed  in  print  which  sometimes  mislead
 the  people.  Some  people  have  got  a
 very  good  knack  of  misleading  them-
 selves.  So,  I  think,  this  gives  me  a
 very  good  opportunity  to  put  the  whole
 facts,  as  they  happened  in  the  last  few
 months.

 It  is  a  well-known  fact,  it  is  a  fact
 of  history,  that  the  Shah  Commission
 recommended  inclusion  of  Chandigarh
 in  Haryana,  but  the  Government  in
 its  wisdom  decided  that  it  should
 be  kept  as  a  Union  Territory  and  the
 Parliament  approved  the  decision  and
 put  its  seal  on  that  decision.

 Later  on,  this  question  arose  because
 of  the  threat  of  self-immolation  by
 Sant  Fateh  Singh.  I  would  like  to
 remind  this  hon.  House  by  quoting
 my  own  statement  or  mentioning  my
 statement  which  I  made  in  both  the
 Houses  on  the  8th  December,  1966,
 wherein  I  stated:

 "The  Government  would be  un-
 able  to  accept  any  claim  for  read-
 justment  of  the  reorganized  terri-
 tories  unless  all  the  parties  con-
 cerned  evolved  a  mutually  agreed.
 solution.”

 That  was  our  basis.  At  the  same
 time,  there  was  the  question  of  com-
 mon  links  of  Governor and  High  Court
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 teply  to  the  discussion on  the  Demands  same  as  some  people's  at'itude,  Le
 of  my  Ministry,  because  it  was  in  the  they  are  presuming  that  the  arbitracion
 Course of  that  discussion  thet  this  a  going  to  be  in  favour  of  Punjab;  that
 pont  had  been  made.  Shri A.  B.  means, that  if  it  does  not  go  in  their
 Vajpayee  had  said  that  I  was  angry  favour,  they  may  nut  accept  it.  That  is
 with  Rao  Birendra  Singh  because  he  one  reason  given.  The  other  reason tid  not  accept  the  arbitration  of  the  he  has  given is  that  it  us  not  a  commt-
 Prime  Minister.  It  is  an  absolutely  ment  as  far  as  the  Haryan:  Govern
 absurd  suggestion  to  make.  I  can  ment  are  concerned. At  ihe  same  time,

 ter  of  Haryana  that  there  is  no  ques-  may  be  appointed to  go  into  the  a
 fion  of  my  being  angry  with  him  over  tire  question  of  claims  and  counter-
 what  position he  takes.  As  to  what  claims  including  Chandigarh  That
 decision  he  takens,  it  is  a  matter  for  means  that  there  is  some  hope.  that him  Whether  it  is  right  or  wrong  or  he  ia  prepared  for  a  review  of  the
 justified  or  not,  it  is  for  him  to  say.  question of  Chandiga-h.  That 15  how
 There  is  no  question  of  my  being  I  look at  it-  I  propose ta  discuss  this
 angry  with  anybody  matter  further  with  him  ircluding  the

 <n  t  irene
 1  9096  =  lo

 Our  position is  this  The  Prime  succeed  not  succeed—there

 be  willing  to  arbitrate even  now,  it  will  be  a  matter  for  Government
 provided  the  parties  agreed  to  ०  consider and  examine  further  At
 have  her  as  the  arbitrator and  to  abide  this  moment.  there  15  no  question  of
 by  the  arbitrator's  award.  That  is  the
 position

 I  think  it  is  much  better  that  I  take  ‘thet  en Canter  a  ?  ‘4
 this  opportunity  to  explain  what  we  very  happy  about  it.  Thus is  the  first prapose to  do  The  position  today  is  im  that  1  see  a  party  taking  the
 that  the  Punjab  Government have  sald  attitude of  क  sanyasi  But  it  13  not  50
 that  they  are  willing  to  accept  arbi-  simple as that. ag  that. tration,  That  means  the  Punjab  Gov-
 ernment  have  the  muipport of  Sant

 Fateh  Singh  He  bas
 agreed

 that  Shri D. Cc. b  o  Sharma:  One cf  his whetever
 the

 decision
 of  the

 छह  iiymen  wants  Chandigarh to  इक Minister as  arbitrator,  he  is  willing  main  as  tt  is
 to  accept it.  There  is  no  question of
 somebody  having  given  an  assurance
 in  advance  and  therefore  they  have  अ.  B  Caaven:

 Our
 Govera-

 abide  by  arbitration of  the  Prime Shri  D.  C.  Sharma:  That  is  the  im-
 pression  there.  Minister,  an  be

 Shei  Y.  B.  Chaven:  It  is  a  wrong  im-
 ™
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 Shri  Y.  B.  Chavan:  This  remainds  me
 of  a  very  interesting  proverb  I  came
 across  when  I  was  learning  Hindi;

 “Ganga  gaye  Ganga  Das,  Yamuna
 gaye  Yamuna  Das’—and  Chandigarh
 gaye  Chandi  Das’!

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta:  What  is
 the  position  of  the  Congress?

 Shri  अ.  B.  Chavan:  My  last  point  is
 coneerning  the  last  question  aut  by
 Shri  Ram  Kishen.  He  said  that  while
 considering  the  question  of  Chandi-
 garh,  the  question  of  the  security  of
 India  should  be  considered.  Perso-

 on  Chandigarh  (H.A.H.  Dis.)  9780

 nally,  I  do  not  think  the  suggestion
 very  good  and  worthy.  Wherever
 Chandigarh  is,  it  will  be  safe  and  it
 will  be  in  the  interest  of  the  security
 of  India.  I  have  no  doubt  about  it.

 Shri  Randhir  Singh:  What  about  the
 Shah  Commission  Report?  Is  he
 prepared  to  reconsider  the  decision  on
 it?

 Shri  Y.  छ.  Chavan:  I  do  not  want
 to  add  anything  to  what  I  have  said.

 18.14  hrs.
 The  Lok.  Sabha  then  adjourned  till

 Eleven  of  the  clock  on  Thursday,  July
 6,  1967/Asadha  15,  1889  (Saka).
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